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ЕЩЕ ОДИН ВЗГЛЯД
История Костыгина – это еще один 

взгляд на Великую Отечественную и на 
Вторую мировую войну в целом. В обще-
ственном сознании утвердилось несколько 
стандартных категорий, на которые можно 
было разделить людей, живших в нашей 
стране в то время. Основные категории 
– это либо фронтовики, либо труженики 
тыла. Еще были партизаны – люди, ока-
завшиеся в оккупации, но продолжившие 
борьбу против врага. В противополож-
ность к ним мы знаем (об этом напоми-
нают последние события на Украине), что 
существовали люди, только и ждавшие, 
чтобы предательски выступить против того 
государства, в котором жили, – например, 
бандеровцы или власовцы. Ну и главная 
категория – это, конечно, простые мирные 
жители: женщины, старики и дети, кото-
рым пришлось окунуться в бурлящий котел 
военного времени как на оккупированных 
территориях, так и глубоко в тылу.

Но, наверное, мало кто из нас задумы-
вался, что была и такая большая категория 
людей того времени, которые уходили в 
Красную Армию, служили там долгое вре-
мя, но так и не вступили в бой с врагом. 
Это и понятно – страна наша большая 
(а СССР занимал приблизительно одну 
шестую часть суши планеты Земля и 60% 
континента Евразия), и военные нужны 
не только там, где «горячо», но и на всей 
протяженности границы. То есть, в те годы 
существовали войсковые подразделения, 
выполнявшие боевую задачу по охране 
Родины, но так и не вступившие в бой с 
фашистами и прочими врагами. В общем, 
нас заинтересовало, каким образом на 

Торжества в честь Дня Победы
Во вторник, 6 мая на комбинате отмечали День Победы. Праздничное ме-

роприятие традиционно началось с митинга возле здания заводоуправления у 

мемориального комплекса, воздвигнутого в память о погибших во время Великой 

Отечественной войны электрометаллургах. Здесь перед ветеранами и собрав-

шимися на митинг работниками предприятия выступили председатель совета 

ветеранов комбината Л.И. Парамонова, ветеран вооруженных сил генерал-лей-

тенант А.С. Серов, от администрации – заместители генерального директора 

А.И. Жеребцов и А.К. Шмидт. Особое внимание на этом мероприятии было 

уделено труженикам комбината, которые участвовали в боевых действиях на 

территории Афганистана. Они были награждены юбилейными медалями, приуро-

ченными к 25-летию вывода советских войск из ДРА. Лидер воинов-афганцев, 

председатель Союза ветеранов боевых действий ОАО «ЧЭМК» К.М. Чванов тоже 

выступил перед собравшимися людьми. 

Продолжилось празднование Дня Победы в ДК ЧЭМК. Здесь ветеранам ВОВ, 

труженикам тыла, а также воинам-афганцам был приготовлен праздничный обед 

и концертная программа. Совет ветеранов комбината поздравил с юбилеями 

участников ВОВ. 90 лет в этом году уже исполнилось или исполнится в ближай-

шее время И.Ф. Просвирнину, В.И. Тиунову, К.В. Галимскому, А.И. Баженову. Ну 

а самый возрастной ветеран войны у нас женщина – Александра Фоминична 

Баруца, которая в апреле отметила свой 95-летний юбилей! 

Поздравляем вас, дорогие наши ветераны, и спасибо вам за ваш подвиг!

 ИЗ БЛОКНОТОВ ПАМЯТИ

Станция Завитая
Накануне 9 Мая мы оказались в гостях у участника Второй мировой 

войны Николая Степановича Костыгина. Выяснилось, что это бойкий 
седовласый старец, способный громко и живо участвовать в разгово-
ре с молодыми. И благодаря этому его бодрому поведению с трудом 
верилось, что ему уже 93 года! Первые же слова Николая Степановича 
могли бы удивить тех людей, которые всех участников той войны при-
выкли считать фронтовиками. «Шесть лет с 1940 по 1946 год служил в 
Красной Армии, но воевал всего 12 дней! Да и сказать, что воевал, тоже 
нельзя, ведь в сражениях поучаствовать не пришлось. Те 12 дней – это 
время, которое я находился в списках действующей армии».

их службе отразилась война, в каких ус-
ловиях они служили и какое действие на 
них оказал лозунг «Все для фронта, все 
для победы!»

«ЖДАТЬ ДАЛЬНЕЙШИХ ПРИКАЗОВ 
КОМАНДОВАНИЯ!»

– Призвали меня в Амурскую область 
еще в мирное время, в 1940 году, как тогда 
полагалось, на три года, – рассказывает 
Николай Степанович, – то есть, если бы 
не война, то вернулся бы в 1943-м. Но 
миллионам людей в 1941-м пришлось 
изменить свои планы на жизнь, потому 
что сама жизнь оказалась под угрозой. 
Службу я проходил в артиллерийском 
полку, располагавшемся у железнодо-
рожной станции Завитая (сейчас на ее 
месте уже целый город Завитинск) вблизи 
границы с Маньчжурией (ныне Китай, а в 
то время – территория, подконтрольная 
Японии).

Утром 22 июня 1941 года был обыч-
ный подъем. Было воскресенье, и после 
физзарядки и приема пищи в столовой 
мы, как обычно, построились на плацу. 
Вот тут командир части нам и сообщил: 
«Товарищи красноармейцы! Сегодня нача-
лась война с Германией! Не надо волно-
ваться – всем выполнять свои служебные 
обязанности и ждать дальнейших приказов 
командования!» После этого объявления, 
конечно, в некоторой степени начались 
шум и суматоха, но на второй день уже 
все привыкли к этой новости. Мы, как 
и в мирное время, продолжали спокой-
но служить по распорядку. А распорядок 
этот с некоторых пор нам стал понятен: 
утром встаешь – идешь собирать бурьян 
для отопления, после этого завтракаешь. 
Потом учебные занятия. Я же связистом 
всю службу был – у меня какие учения? Две 
катушки на «бокушки» – и пошел. Каждая 
катушка – 30 с лишним кг, вот и бегаешь, 
мотаешь провод в любую погоду. За пять 
лет службы в этом артполку мы ни разу не 
стреляли из пушки. На стрельбище только 
из винтовок иногда птиц пугали – 5 пат-
ронов и все!

«КУСОК МЯСА» НА ПОСТУ
Погода зимой в Амурской области 

примерно такая же, как на Урале. Тоже 
морозы, ветрено, только вот лесов в тех 
местах, где мы служили, не было – кругом 
бурьян да пески. В общем, беда. Дрова 
нам привозили по железной дороге. Бен-
зопил у нас тогда не было – все пилилось 
вручную. Да и ладно бы, пилили с радос-
тью, да вот мало этого леса привозили. 
Кухню мы поэтому топили на 50% бурья-
ном (сухой репей, орешник, гранатка и так 
далее). Отопление тоже осуществлялось 
бурьяном – тепла почти никакого.

Когда немцы стали нажимать на Ленин-
градском фронте, у нас из части забрали 
все зимнее обмундирование (валенки, 
тулупы, полушубки) для тех, кто воевал на 
фронте. Остались мы лютой зимой в ши-
нелях и сапогах. Кто заступал на пост, тот, 
чтобы было теплее, надевал сначала на 
себя специально подготовленный мешок. 
Обыкновенный мешок из-под картошки, у 
которого вырезали внизу отверстие, чтобы 
в него могла влезть голова, а также по 
бокам – для рук. Потом надевали шинель, 
затягивались, и все – два часа «кусок 
мяса» по посту бегал. Ветер был такой, 
что наши суконные шлемы (буденовки) 
продувало. Я два раза таким образом ноги 
обмораживал и один раз – ухо.

Кормили во время войны очень плохо. 
Продукты на часть, может, и нормально 
выделялись, да только до солдат толком 
не доходили. Многое, я знаю, расхищалось 
офицерским составом для своих семей. 
Но пережили, никаких побегов из части 
не было, как сейчас бывает. Мы тогда уже 
гражданской жизнью были подготовлены 
к лишениям. Меня призвали из Сосновки 
Челябинской области. В то время люди в 
деревне плохо жили. У кого семья держала 
корову, огород, – те еще более или менее 
перебивались, а у кого ничего не было 
в имуществе, – тот чаек попьет и спать 
голодным ложится. И в армии, кстати, в 
те времена все хотели служить, в отличие 
от нынешних времен. Еще и боялись, что 
не возьмут – нужно было иметь четыре 

класса образования и быть комсомольцем. 
А с образованием тогда было туго…

ВОТ ТАКАЯ ВОЙНА
Хорошо мы зажили в 1944 году. Тогда 

нам американцы стали присылать продукты 
(рис, шпик, консервы) и автомобили (студе-
бекеры, доджи, форды). Они столько машин 
дали, что в России, наверно, сроду никогда 
столько и не было. У нас тогда еще были га-
зогенераторные автомобили – это такие ма-
шины, для которых, прежде чем ехать, надо 
заготовить дров. Куда-нибудь в Хабаровск 
машина пошла, чурок не хватило – машина 
встала на дороге. А студебекер – вот это 
автомобиль! Настоящий танк – не чета на-
шим полуторкам и трехтонкам.

После окончания войны с Германией 
началась война с Японией. Для этого на 
Дальний Восток с западной части страны 
нагнали столько войск и техники, что «по-
шевелиться» стало негде! Говорили, что по 
10 –16 эшелонов в сутки приходило. Нас 
тогда оформили в действующую армию, но 
наша дивизия воевала, а мы считались по-
полнением. Непосредственно с японскими 
солдатами столкнуться ни разу не при-
шлось. Мы ведь – артиллеристы, по этому 
шли следом за наступающей пехотой. Как 
только продвижение наших частей закан-
чивалось, мы окапывались и занимали 
временно оборонительные позиции. Через 
день или два – снова бросок вперед – и 
вновь в тылу у наступающих войск. До Хар-
бина километров 60 наша часть не дошла. 
После капитуляции Японии на базе нашего 
артполка был создан новый минометный 
полк, который передислоцировался на 
Камчатку, где я прослужил до июня 1946 
года, после чего был уволен в запас. Вот 
такая получилась война.

ПОСЛЕСЛОВИЕ
После возвращения домой в Сосновку 

Николай Степанович длительное время 
трудился на разных предприятиях, а в 
1960-м устроился работать на ЧЭМК плот-
ником в УКС, где и проработал до самой 
пенсии. Он устроил свою жизнь, создал 
семью, участвовал в восстановлении стра-
ны. Может быть, у какого-нибудь читателя 
появится мысль, что годы службы Нико-
лая Степановича во время войны трудно 
назвать геройскими. Но Костыгин – один 
из тех людей той трагической эпохи, кто, 
не задумываясь, шел в армию, шел в 
атаку, защищал Родину. Несмотря ни на 
какие лишения наш народ того времени 
был готов защитить страну. А что можно 
сказать о нынешнем российском народе, 
в котором появилась категория прагматич-
ных молодых людей, не считающих нужным 
отслужить всего один год в мирное время, 
в условиях гораздо лучших, чем были у 
дедов и прадедов?

Фото Александра Кондырева
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12 апреля 2014 года профсоюзный комитет ОАО 
«Челябинский металлургический комбинат» органи-
зовал экскурсию по своим цехам для работников 
крупнейших металлургических предприятий города: 
ОАО «Челябинский электрометаллургический комби-
нат» и ОАО «Челябинский цинковый завод», а также 
для работников своего предприятия. 

Среди работников нашего комбината набралось шесть 
желающих увидеть новейшее оборудование и современные 
технологии в металлургии.

Мы собрались в десять часов утра у здания профкома ЧМК. 
Там нам выдали каски и затем провели через проходную, где 
нас уже ждал комфортабельный автобус.

Сначала мы поехали в кислородно-конверторный цех. Там 
я впервые смог увидеть в действии МНЛЗ – машину непре-
рывного литья заготовок. Процесс и правда оказался очень 
увлекательным.  В верхней части машины устанавливается 
ковш с расплавленным металлом,  этот металл стекает вниз, 
затем кристаллизуется, и на выходе получается длинный брус 
прямоугольного сечения. Весь процесс происходит в течение 
52 минут, а когда в ковше заканчивается жидкий металл, ус-
тановка поворачивается на 180 градусов, и на месте пустого 
ковша оказывается полный. Таким образом, процесс разливки 
не прерывается ни на секунду.

А потом нас отвезли в прокатный цех № 3, где находится 
знаменитый универсальный рельсобалочный стан, на открытии 
которого в прошлом году побывал премьер-министр России 
Д.А. Медведев.

К сожалению, увидеть, как прокатываются рельсы длиной 
сто метров, нам не удалось. Но, тем не менее, в цехе очень 
интересно: нам показали отделение готовой продукции, где 
происходят закалка, правка, резка рельсов, а также находится 
лаборатория неразрушающего контроля.

Стоит отметить, что все оборудование современное и в 
цехе очень чисто и красиво – металлоконструкции покрашены 
в соответствующие цвета и на полу нанесена разметка.

Но больше всего меня удивила чистота и озеленение на 
территории комбината – у нас такого не бывает даже после 
субботника! По словам работников ЧМК, это достигается 
тщательной уборкой, а также тем, что у них совсем мало 
машин заезжает на комбинат.

После экскурсии был проведен круглый стол в зале проф-
кома.

Там мы обсудили различные социальные проблемы. Ока-
зывается, на ЧМК ведется разносторонняя культурно-досуго-
вая работа. Проводятся различные КВН, семейные старты и 
спортивные состязаниями между цехами и даже подразде-
лениями цехов. Меня это совсем поразило: ведь, занимаясь 
организацией футбольной команды на ЧЭМК, мне с трудом 
удается собрать  8–10 человек каждую неделю, и это со всего 
комбината, где трудятся около восьми тысяч человек. Тут нам 
есть чему поучиться.

В общем, я сделал выводы, что ЧЭМК есть к чему стре-
миться во многих вопросах.

Тимур АХМЕДЬЯНОВ,

ведущий инженер бюро техотдела ПКУ

Эпизоды Первомая
С ЗАБОТОЙ О ПОДРАСТАЮЩЕМ ПОКОЛЕНИИ

Вновь наступило Первое мая, когда люди могут заявить о своих проблемах, по-
казать, что тревожит нас, чтобы задумались и работодатели, и государство о том, 
что рабочим необходима забота и поддержка. 

В этом году на первомайской демонстрации горняками и металлургами были 
затронуты три основные темы:

 С текущего года введен новый порядок оценки условий труда, что негативно 
скажется на выплатах работникам, фактически работающим во вредных условиях 
труда.

 Скрытое увеличение тарифов на услуги ЖКХ: устанавливаются минимальные 
нормы потребления – так называемые энергопайки, все, что человеком будет по-
требляться большее установленной нормы, оплачиваться будет на порядок выше.

 Также была поднята тема отказа ад-
министрации области от субсидирования 
детских оздоровительных лагерей. Теперь 
эта обязанность легла на плечи муниципа-
литетов, работодателей и работников. 

Каждая из вышеперечисленных тем 
близка электрометаллургам. Работниками 
было решено выйти под лозунгом «Нет 
снижению субсидий на детский оздоро-
вительный отдых!» Поддержать своих ро-
дителей вышли и дети. Скоро наступит 
летний сезон, во время которого родители 
стараются отправить своих детей в де-
тские оздоровительные лагеря, подальше 
от пыльного и загазованного города – в 
частности, работники комбината при под-
держке государства и работодателя в про-
шлые годы имели возможность по льготной 
цене (не более 30% от общей стоимости 
путевки) отправить своих детей в оздорови-
тельный лагерь «Акакуль». А при отсутствии 
в муниципалитете средств на субсидиро-
вание, что вероятнее всего и произойдет, 
стоимость путевок для работников уве-
личится в разы. При нынешней зарплате, 
которая оставляет желать много лучшего, 
это будет серьезным ударом по семейному бюджету работников, а для некоторых 
и вовсе станет непосильной ношей. 

Накануне праздника на комбинате был организован художественный конкурс сре-
ди детей работников комбината. Дети рисовали лагерь «Акакуль» таким, каким они 
его видели во время летнего отдыха в прошлые годы. В конкурсе приняло участие 
более 40 ребят. Призерами стали:

1 место – Евгения Кильсеева (12 лет, мама работает в цехе № 2),
2 место – Мария Салмина (13 лет, мама работает в заводоуправлении),
3 место – Дарья Грибова (8 лет, папа и мама работают в ЦОЭ).
Эти девочки в самом начале демонстрации были награждены памятными при-

зами.
Своими действиями мы хотели показать, что государство обязано заботиться о 

своих гражданах, тем более о подрастающем поколении.

Ольга МЕНЬШИКОВА,

председатель молодежной комиссии

первичной профсоюзной организации работников ОАО «ЧЭМК»

ПОЧЕМУ Я НАРИСОВАЛА ЯХТ-КЛУБ
Почему я нарисовала именно яхт-клуб? Потому что это мое самое любимое место в 

лагере! Я очень люблю кататься на яхтах, катамаранах и лодках. Яхты дарят невероят-
ные эмоции и впечатления! Я не очень хорошо умею плавать, и поэтому мне немножко 
страшно кататься на них. Еще говорят, что это особая гордость лагеря «Акакуль».

Евгения КИЛЬСЕЕВА,

победительница конкурса рисунков

ВСЕ НА ПЕРВОМАЙ!
– Сбор в 10.00 на Театральной площади, – объявили нам накануне. 
И мы, веселые и радостные, отправились на маевку. Уже на подходе к Театральной 

площади была слышна музыка, веселье, видна галдящая толпа людей с разноцвет-
ными шарами. Все участники спешили и 
хотели успеть на демонстрацию, а многие 
зеваки просто с любопытством наблюдали 
за происходящим.

По приходе в нашу «кучку» электроме-
таллургов нам торжественно выдали крас-
ные шарики и красные шарфики «Профсоюз 
ЧЭМК» с приколотым лейблом «1 Мая». 
Мой ребенок очень сильно переживал, что 
ему не достанется большой флаг, которых 
было не так много, и даже сам собирался 
нести тяжелый транспарант с лозунгами 
в честь 1 Мая, но после долгих уговоров 
все-таки согласился на флаг и честно нес 
его весь путь.

На лицах всех взрослых и детей чита-
лась радость от праздника и теплой весен-
ней погоды. Своим хорошим настроением 
они заряжали всех окружающих. 

После торжественного шествия по пло-
щади Революции и прослушивания речей 
у памятника Ленину все дети вместе с 
мамами и папами отправились на просмотр 
мультфильма в кинотеатр «Знамя». Это 
мероприятие вызвало бурю положительных 
эмоций у нашего молодого поколения. 

Также их ждало сладкое угощение – обо всем этом позаботился наш профсоюзный 
комитет и комиссия по материнству и детству ОАО «ЧЭМК». 

Очень хочется, чтобы 1 Мая всегда оставалась хорошая и добрая традиция прове-
дения дня Весны и Труда. Благодаря этому происходит сплочение коллектива, а также 
это просто повод для прекрасного времяпрепровождения вместе с нашими детьми, 
которые, как и мы когда-то, важно шагали вместе со всеми по площади, или, сидя на 
шее у папы, улыбались, махая флагом. Они обязательно запомнят это на всю жизнь! 

Оксана ЧАГИНА,

инженер УЦО и РП

БЛАГОДАРСТВЕННОЕ ПИСЬМО
Уже после праздника, 5 мая в профком ОАО «ЧЭМК» пришло благодарственное 

письмо от председателя областного комитета ГМПР Ю.А. Горанова, в котором он 
выразил признательность и благодарность профкому комбината за активное учас-
тие в первомайском шествии и митинге, яркое оформление колонны, отражение в 
лозунгах острых проблем организации летнего детского отдыха.

 ЭКСКУРСИЯ

25 апреля 2014 года по инициативе пред-
седателя совета ветеранов ОАО «ЧЭМК» 
Л.И. Парамоновой и активной поддержке 
руководителя Центра соцзащиты ОАО «ЧЭМК» 
в музее комбината состоялся шахматный 
турнир, посвященный Дню Победы. Несмотря 
на сложные метеоусловия – а, как извес-
тно, в этот день из-за сильного снегопада 
был парализован почти весь общественный 
транспорт – на турнир удалось все-таки про-
биться девятерым самым стойким любителям 
шахмат. Они и разыграли между собой три 
призовых места.

Первое место уверенно занял представи-
тель отдела кадров комбината Л.А. Антонов, 
который набрал 7,5 очков из 8 возможных. 
Второе место – за Б.А. Воложаниным, на-
бравшим 6 очков. Ну а «бронзовую» на-
граду, уступив всего пол-очка серебряному 
призеру, завоевал Ю.И. Пиданов. Турнир 
прошел в теплой дружеской обстановке за 
чашкой чая с вручением призов и памятных 
медалей, комплекты которых любезно пре-
доставил директор Дворца спорта ЧЭМК 
В.И. Куринцев.

Петр ЛЮБЧЕНКО,

член совета ветеранов комбината

Шахматный турнирВ гостях на ЧМК
 ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЕ

  ИГРЫ
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 КОМБИНАТ В ЛИЦАХ

КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ
В мае 1961 года руководством комбината было при-

нято решение о приобретении автоматической телефон-
ной станции, и тогда же вышел приказ об организации 
участка связи ЧЭМК.

Первым начальником участка связи был назначен 
Илья Зиновьевич Гурвич, а мастером АТС – Галина Ан-
тоновна Лоскутова. Было определено помещение для 
АТС, и когда УПАТС-49 поступила на комбинат, начался 
её монтаж. Одновременно начало развиваться кабельное 
хозяйство. Тогдашний коллектив участка связи принимал 
активное участие в монтажных работах по установке и 
наладке декадно-шаговой АТС. Спустя некоторое время 
станция заработала и была введена в строй.

Верой и правдой служила станция более 50 лет. За эти 
годы были построены и вошли в строй цеха № 6, № 7, 
№ 8, № 9. Одновременно с цехами росло и кабельное 
хозяйство участка связи – связь приходила во все цеха 
и участки комбината. Сейчас оно насчитывает несколько 
десятков километров магистральных и распорядитель-
ных кабелей, сотни телефонных колодцев, километры 
телефонной канализации и других устройств.

ОЦИФРОВАНЫ, ИЛИ В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ!
Но нет ничего вечного, станция, как живой организм, 

стала стареть. Никакие усилия персонала не могли 
обеспечить её уверенную работу, всё чаще и чаще 
приходилось менять отдельные узлы и приборы. Кроме 
того, УПАТС-49 не могла удовлетворять современным 
требованиям.

В конце 2012 года, при самом активном участии 
отдела главного электрика, руководством комбината 
было принято решение о реконструкции узла связи с 
заменой АТС на современную цифровую станцию. После 
серьезного сравнительного анализа существующих типов 
станций, выбор оборудования для новой АТС пал на циф-
ровую станцию на базе платформы S8700, производства 
«AVAYA» – лидера по производству современных средств 

Хоть среди победителей во всех 10 номинациях не 
было ни одного представителя ОАО «ЧЭМК» (там и челя-
бинцев-то вообще мало было), все же многие чеэмковцы, 
несмотря на природную стихию, царившую в городе, 
добрались до ЛА «Трактор» и стали частью тех зрителей, 
что собрались со всех крупных предприятий Челябинска. 
Кстати, к чести нашего комбината стенд ОАО «ЧЭМК» в 
числе других южноуральских предприятий участвовал в 
экспозиции, развернувшейся в фойе арены. Основной 
тематикой выставки были кадровая политика и социальные 
проекты ведущих предприятий Челябинской области.

Первым перед многотысячной публикой на церемо-
нии награждения выступил полномочный представитель 
президента РФ в УрФО Игорь Холманских, а после него 
по очереди награждали победителей и выступали перед 
собравшимися губернаторы Свердловской, Курганской, 
Челябинской, Тюменской областей, Ханты-Мансийско-
го автономного округа. Губернатор Ямало-ненецкого 
автономного округа (ЯНАО) Дмитрий Кобылкин между 
делом, видно, решил пошутить, заметив, что та погода, 
которая в это время была на улицах Челябинска и кото-
рую исполняющий обязанности губернатора Челябинской 
области Борис Дубровский назвал плохой, на самом-то 
деле бывает каждый день в его родном регионе, и ничего 
необычного он в ней не видит! Стоит посочувствовать 
жителям ЯНАО, если это так, ведь в этот день на всех фе-
деральных трассах Челябинской области закрыли проезд 
для большегрузного транспорта, а на самих федеральных 
дорогах работали бригады ГИБДД и МЧС.

Кстати, одной из номинаций, победителей которой 
награждали высокопоставленные чиновники, была «во-
дитель большегрузного автомобиля». Уж эти-то люди 
наверняка оценили шутку губернатора ЯНАО! Также в 
тот день наградили лучших каменщиков, огнеупорщиков, 
сварщиков, обвальщиков мяса, электромонтеров-кабель-

щиков, водителей автобусов среднего и малого классов, 
вальщиков леса и дорожных работников со всех областей 
и округов Урала. Всего в конкурсе приняли участие 8 ты-
сяч человек, представлявших более чем 840 предприятий 
и организаций УрФО, и только 51 человек из них стали 
победителями или призерами и попали на эту церемонию 
в челябинской ледовой арене.

Мечтать, как говорят, не вредно, но, может быть, в сле-
дующий раз на подобной церемонии мы все-таки увидим 
и победителей, представляющих наш комбинат?!

В преддверии Дня Победы в музее истории трудо-
вой славы ОАО «ЧЭМК» 7 мая прошел традиционный 
урок мужества для учеников филиала школы № 54 
(бывшей школы № 135). Учащиеся 8а и 8б классов 
узнали из рассказа директора музея Н.А. Алексеенко 
об истории нашего комбината в годы Великой Оте-
чественной войны, о тружениках тыла, о том, за что 
ЧЭМК в 1945-м был награжден орденом Ленина.

Потом перед школьниками выступил труженик тыла 
Леонид Тимофеевич Мочалов. Во время войны он был 
подростком и трудился на одном из заводов Киров-
ской области, за что имеет три медали «За доблестный 
труд в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.» 
Но темой его рассказа стал боевой путь Уральского 
добровольческого танкового корпуса 4-й танковой 
армии. За время  войны воинам корпуса вручено 42 
368 орденов и медалей, 27 солдат и сержантов стали 
полными кавалерами орденов Славы, 38 гвардейцам 
корпуса присвоено звание Героя Советского Союза. 
В архиве Министерства обороны хранятся списки 
танкистов, имевших на своем личном счету по десять 
и более уничтоженных танков, самоходных орудий 
и бронетранспортеров. Таких мастеров боя — 60 в 
трех танковых бригадах (Свердловской, Пермской  и 
Челябинской). Суммарно эти 60 танкистов корпуса 
подбили и уничтожили 901 бронеединицу вермахта.

Уже после войны пришел черед самого Леонида 
Тимофеевича служить в армии, и он попал как раз в 
это легендарное подразделение, к тому моменту пере-
именованное в 10-ю гвардейскую Уральско-Львовскую 
танковую дивизию. Там старшие товарищи, участники 
войны, и поведали ему о подвигах корпуса. 

После рассказа между ветераном и учениками 
завязалась беседа. Подростки много расспрашивали 
его о военных годах. Потом школьники поздравили 
ветерана с праздником. Хотелось бы отметить, что 
ученикам очень понравилось это мероприятие. Ну 
а Леонид Тимофеевич (кстати, отработавший после 
армии 39 лет на ЧЭМК) уходил домой и вовсе в пре-
красном настроении.

«Связь – это нервы комбината, а АТС – это его сердце...»

связи и телекоммуникаций. После проведенного тендера 
поставщиком оборудования и сдачей монтажа под ключ 
была определена компания «Дельта-Телеком», г. Москва, 
имеющая большой опыт монтажа такого оборудования. 
В конце 2012 года «Дельта-Телеком» после всех необ-
ходимых согласований приступила к работе.

Было подготовлено помещение для установки обору-
дования и кросса, и в короткие сроки смонтированное 
оборудование запрограммировано, протестовано и 
включено в работу на «холостой ход».

Параллельно решался, пожалуй, не менее серьёзный 
вопрос – это выбор оператора для присоединения новой 
АТС к общегосударственной телефонной сети и техни-
ческая и документальная сторона этого присоединения. 
Присоединение АТС комбината к общегосударственной 
телефонной сети было решено выполнить, используя в 
качестве оператора местной связи ОАО «Вымпелком», 
имевшее уже на тот момент оптический кабель до ком-
бината и готовое выполнить все технические требования 
к присоединению.

Для участка связи ЧЭМК начались большие подго-
товительные работы для переключения магистральных 
кабелей, чтобы новая связь пришла во все цеха и подраз-
деления комбината без длительных перерывов в работе 
связи. Процесс этот не легкий, но бригада кабельщи-
ков-спайщиков не подкачала. В это же время персонал 
АТС обучался работе на новой станции. Когда всё было 
готово, была назначена дата начала переключений ком-
бината со старой станции на новую. Две недели, без 
выходных, и даже в вечернее время трудились связисты, 
чтобы быстрее наладить на комбинате полноценную 
связь. Бригада кабельщиков и бригада монтёров под 
руководством начальника участка связи Н.Н. Буйволова 
и старшего мастера связи С.А. Лаврищева сделали всё 
от них зависящее, чтобы в короткий срок переключить 
линейно-кабельное хозяйство комбината на вновь смон-
тированную телефонную станцию «AVAYA». Объединив 
все силы и приложив максимум профессионализма, мы 
смогли это сделать!

О СВЯЗИСТАХ – ДОБРЫМ СЛОВОМ!
Случайно или не случайно, но основные работы были 

проведены и закончены к началу мая 2013. А, как извест-
но, 7 мая у нас в стране отмечается праздник – День 
работников всех отраслей связи. Вот так, ударным тру-

дом встретили связисты ЧЭМК свой профессиональный 
праздник.

Мало того, в мае месяце «день рождения» участ-
ка связи – в этом году 53 года с момента основания 
участка. И пусть дата не круглая, мы хотим поздравить 
с праздниками наших ветеранов, стоявших у истоков 
основания участка связи: Г.А. Лоскутову, Т.П. Шахову, 
З.К. Гурвич, Л.В. Петрову, проработавших более 30 лет 
в связи ЧЭМК, пожелать им доброго здоровья и жиз-
ненных сил. А также хотим отметить тех, кто проработал 
на участке связи 20, 30, 40 и более лет и продолжает 
работать: это В.В. Щукин, А.С. Николаева, В.М. Босов, 
Т.Г. Комелькова. 

Поздравляем весь коллектив участка связи с Днем 
связиста, с днем рождения участка связи и с первой 
годовщиной ввода в работу новой, современной, циф-
ровой АТС.

Особо хотим поздравить нынешнего начальника 
участка связи Николая Николаевича Буйволова – в этом 
2014 году исполняется 30 лет, как он возглавляет кол-
лектив участка связи. Как руководитель он проявляет 
свои лучшие человеческие качества: всегда уверенный, 
спокойный, а самое главное – знающий свое дело 
специалист. Можно уверенно сказать: он знает о связи 
комбината все.

Поздравляем нашего руководителя и весь коллектив 
с профессиональным праздником!

Лариса КОНДРАТОВА,

электромонтер связи 

Так любил повторять основатель и первый начальник цеха связи комбината Илья Зиновьевич 
Гурвич. О связистах редко говорят хорошо: когда связь работает – о ней и не вспоминают, и 
лишь когда случаются неполадки связи, вспоминают о связистах, и чаще не самым добрым 
словом. А ведь если вдуматься – ну куда мы сейчас без связи? Она нужна всем: от простого 
человека до крупного специалиста. Задумайтесь, какое количество вопросов вы решаете по 
телефону: в жизни, в быту, на производстве. Позвонить в ЖЭК, заказать талон в поликлинике, 
вызвать такси или скорую, спросить, сделал ли сын уроки, узнать номер поезда, да просто 
пообщаться с друзьями, с родителями или детьми. Связь в нашей жизни прочно и надолго. 
Также и на производстве: уточнить, отчитаться, спросить, заказать, отдать распоряжение – в 
любом случае мы беремся за трубку телефона. Вот о производственной связи и будет наш 
рассказ. 

Коллектив АТС

Коллектив линейно-кабельного участка

 КОНКУРС

«Лучший по профессии» по УралуВспомнили
уральских танкистов В ту самую пятницу 25 апреля, когда Челябинскую область накрыл циклон, принесший силь-

нейший снегопад, порывистый ветер 20–25 м/с, гололедицу, снижение видимости до 5 метров, 
в этот самый день в ледовой арене «Трактор» проходило мероприятие регионального значе-
ния – награждение победителей окружного конкурса профессионального мастерства «Славим 
человека труда-2014». На церемонию приехали полпред Президента в УрФО Игорь Холманских, 
а также пять губернаторов со всего Урала.

Начальник учебного центра комбината

А. Крылов рассказывает СМИ

о кадровой политике ЧЭМК
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 А ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ?
Жизнь полна курьезных случаев. Случаются они даже на войне…
Есть свидетельства наших летчиков, участников Великой Отечес-

твенной войны, где они рассказывают, что пули противника, пробив 
кабину боевых самолетов, оставались лежать у них под ногами, не 
причинив особого вреда. Можно было спокойно сказать, что эти пули 
были «пойманы» и стали трофеем. Но самый удивительный подобный 
случай произошел во время Первой мировой войны. Эту историю ис-
пользовал в своей «Занимательной физике» Я.И. Перельман (Книга 1. 
Глава 2. Тяжесть и вес. Рычаг.  Давление). Здесь приводится статья 
целиком. Цитируется по девятнадцатому изданию (М.: Наука, 1976, 
стр. 31–32).

ПОЙМАТЬ БОЕВУЮ ПУЛЮ РУКАМИ

Во время империалистической войны, как сообщали газеты, с француз-
ским летчиком произошел совершенно необыкновенный случай. Летая на 
высоте двух километров, летчик заметил, что близ его лица движется какой-
то мелкий предмет. Думая, что это насекомое, летчик проворно схватил его 
рукой. Представьте изумление летчика, когда оказалось, что он поймал... 
германскую боевую пулю!

Не правда ли, это напоминает россказни легендарного барона Мюнхга-
узена, будто бы ловившего пушечные ядра руками?

А между тем в сообщении о летчике, поймавшем пулю, нет ничего не-
возможного.

Пуля ведь не все время движется со своей начальной скоростью 800–
900 м в секунду. Из-за сопротивления воздуха она постепенно замедляет 
свой полет и к концу пути – на излете – делает всего метров 40 в секунду. 
А такую скорость развивает и самолет. Значит, легко может случиться, что 
пуля и самолет будут иметь одинаковую скорость; тогда по отношению к 
летчику пуля будет неподвижна или будет двигаться едва заметно. Ничего 
не будет стоить тогда схватить ее рукой, – особенно в перчатке, потому что 
пуля, движущаяся в воздухе, сильно разогревается.

А вот случай, когда необычность, курьезность ситуации бралась 
нашими войсками на вооружение.

ТАНК «НА ИСПУГ» (НИ-1)

Во время обороны Одес-
сы (август–октябрь 1941 года) 
защитники города испытывали 
огромную потребность в бро-
нетехнике. Чтобы хоть как-то 
облегчить положение, главный 
инженер Одесского машиностро-
ительного завода им. Январско-
го восстания П.К. Романов пред-
ложил изготовить эрзац-танки 
(нем. Ersatz – неполноценный 
заменитель чего-либо), обшив 
имеющиеся трактора СТЗ-5 
броней и установив легкое во-
оружение. В условиях дефицита 
броневой стали была исполь-
зована комбинированная броня 
из двух разнесенных стальных 
листов, между которыми были 
проложены доски. По воспоми-
наниям секретаря Ленинского 
райкома партии Н.Г. Луценко, с 
20 августа по 15 октября таким 
образом было переоборудовано 
55 тракторов.

Во время испытаний на поли-
гоне убедились, что броня спа-
сала от пуль, осколков и мелко-

калиберных снарядов. Однако в ходе боев бывало, что снаряды прошивали 
небольшой танк насквозь и взрывались за ним. «Броня крепка, и танки наши 
быстры» в этом случае было преувеличением. Бронетрактор развивал скорость 
аж до 7–8 км/ч. Только по-настоящему мужественные люди могли решиться 
идти на врага, сидя в тесной душной кабине медленно ползущего трактора, 
находясь под обстрелом и без серьезного вооружения.

Изначально эту технику называли боевой машиной «Январец». Название 
«На испуг» появилось после первого же боя с их участием. 20 сентября 1941 
года отряд из 20 бронированных тракторов в составе 210-го бронетанкового 
батальона принял участие в боевых действиях под селом Великий Дальник на 
Южном секторе обороны. Ставка была сделана скорее на психологический 
эффект, нежели на боевую мощь: тракторы издавали чудовищный шум, к 
тому же румынское командование было уверено в том, что силы города на 
исходе и ни о каких боевых машинах речи идти уже не может. Сумасбродная 
ночная атака бронетракторов имела оглушительный успех. После того, как 
на румынские траншеи поехала неизвестная техника с включенными прожек-
торами и сиренами, диким грохотом, скрежетом, лязганьем и стрекотанием 
пулеметов вкупе с неожиданностью, враг был вынужден не просто отступить 
с насиженных позиций – робкие румыны дрогнули и пустились драпать. 
Маршал Антонеску громко не-
годовал, что целые полки его 
армии бегут по 5 километров, 
завидев несколько советских 
танков, которые, к тому же, ока-
зались и не танками, а вообще 
не пойми чем.

Именно после этой леген-
дарной атаки трактор получил 
название НИ-1 (или «На испуг»). 
Подобное название объясняется 
еще и тем, что за неимением 
орудий большого калибра ство-
лы легких пушек наращивались 
для придания танкам более 
«серьезного» вида, а иногда на 
танки попросту устанавливались 
муляжи орудий.

Источники:
http://ru.wikipedia.org,
http://www.odessa360.net, http://
forum.worldoftanks.ru

 ПРОШУ СЛОВА

Их песни жить помогают
Поделюсь впечатлением о прошедшем 

18 апреля текущего года торжественном ме-
роприятии, посвященном 15-летнему юбилею 
вокального ансамбля «Сплав» ООО «ЧЭМК».

Торжественном, потому что поздравить пришли пред-
ставители города и области, творческие коллективы 
ООО «ЧТЗ-Уралтрак», ОАО «Челябэнерго», Челябинской 
государственной академии культуры и искусств, женского 
хора «Русская песня» ООО «ЧЭМК» и другие.

Концерт начался с гимна «Ветераны Южного Урала» с 
участием заслуженного артиста Челябинского оперного 
театра – автора музыки этого произведения Калачёва 
Павла Васильевича. В преддверии юбилейного года 
Победы над фашистской Германией прозвучало новое 
произведение для зрителей «Восход Победы». В зале 
при этом присутствовала автор музыки – челябинский 
композитор Семёнова Людмила Алексеевна. Это было 
впечатляюще!

За свою долгую жизнь я не помню такого удовольс-
твия, которое получал бы от подобного концерта – так 
душевно было организовано юбилейное мероприятие. 

Женский «народный» хор комбината «Русская песня» исполнил частушки для каждого «сплавовца» 
с вручением наградной «Юбилейной медали», с трогательными объятиями и поцелуями. 

Выступление молодежи академии – «Как бы мне, рябине, к дубу перебраться» и шуточной 
народной песни с музыкальным сопровождением деревянными ложками был воспринят не просто 
как поздравление для «Сплава», а как настоящий подарок всему переполненному залу!

В завершение встречи ансамбль преподнес шуточные народные песни: «Усы», «Чай» и 
серьёзную, любимую в народе песню «Вот так и живем, не ждем тишины».

Я уверен, что мое эмоциональное выступление на страницах газеты поспособствует 
пополнению рядов нашего прославленного народного коллектива – ансамбля «Сплав», 
к чему призывал со сцены и художественный руководитель Игнатьев И.А. 

Почетный ветеран ОАО «ЧЭМК»
участник ВОВ А.И. ЗЫРЯНОВ

 ЭКСКУРС В ИСТОРИЮ

Тост генералиссимуса
По окончании войны, 24 мая 1945 года, Сталин на приеме в Кремле в честь командующих 

войсками Красной Армии обратился к собравшимся со следующими словами:
«Товарищи! Разрешите поднять еще один, последний тост.
Я хотел бы поднять тост за здоровье нашего Советского народа и, прежде всего, русского 

народа (бурные, продолжительные аплодисменты, крики «ура»).
Я пью, прежде всего, за здоровье русского народа потому, что он является наиболее вы-

дающейся нацией из всех наций, входящих в состав Советского Союза.
Я поднимаю тост за здоровье русского народа потому, что он заслужил в этой войне общее 

признание как руководящая сила Советского Союза среди всех народов нашей страны.
Я поднимаю тост за здоровье русского народа не только потому, что он — руководящий 

народ, но и потому, что у него имеется ясный ум, стойкий характер и терпение.
У нашего правительства было немало ошибок, были у нас моменты отчаянного положения, 

в 1941–1942 годах, когда наша армия отступала, покидала родные нам села и города Украины, 
Белоруссии, Молдавии, Ленинградской области, Прибалтики, Карело-Финской республики, 
покидала потому, что не было другого выхода. Иной народ мог бы сказать Правительству: вы 
не оправдали наших ожиданий, уходите прочь, мы поставим другое правительство, которое 
заключит мир с Германией и обеспечит нам покой. Но русский народ не пошел на это, ибо 
верил в правильность политики своего Правительства и пошел на жертвы, чтобы обеспечить 
разгром Германии. И это доверие русского народа Советскому правительству оказалось той 
решающей силой, которая обеспечила историческую победу над врагом человечества — над 
фашизмом.

Спасибо ему, русскому народу, за доверие!
За здоровье русского народа!»
(Бурные, долго не смолкающие аплодисменты)

Из брошюры И.В. Сталина «О ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ СОВЕТСКОГО СОЮЗА». Пе-
чатается без сокращений.

 ПЕНСИОННЫЙ ВОПРОС

Для удобства будущим получателям пенсии
Калининского района

Если до выхода на трудовую пенсию, в том числе досрочную, остался 1 год и менее, а 
именно:

– мужчины – 1954, 1955 года рождения, женщины – 1959, 1960 года рождения;
– по Списку 1 мужчины – 1964, 1965 года рождения, женщины – 1960, 1961 года рожде-

ния;
– по Списку 2 мужчины – 1959, 1960 года рождения, женщины – 1964, 1965 года рожде-

ния,
необходимо обратиться в Управление Пенсионного фонда в отдел оценки пенсионных прав 

застрахованных лиц.
Начальник отдела — Гулязина Татьяна Анатольевна.
Специалисты УПФР в полном объеме оценят Ваши документы, окажут содействие в полу-

чении требуемых документов из службы занятости населения, архивов, других регионов РФ, 
а также определят самый выгодный вариант заработной платы, учитываемой при исчислении 
пенсии.

Перечень документов для назначения пенсии:
паспорт, страховое свидетельство, трудовая книжка, военный билет, свидетельство о смене 

фамилии (при необходимости), свидетельства о рождении детей (для женщин), диплом (под-
линники и ксерокопии). Перечень документов также размещен на сайте www.pfrf.ru. Вопросы 
по телефону отдела оценки пенсионных прав застрахованных лиц – 791-55-23.

Электронная почта отдела оценки пенсионных прав застрахованных лиц 084005-1151@084.
pfr.ru

Приходите, и Вам обязательно будет оказана консультационная и практическая помощь.
Наш адрес: г. Челябинск, проспект Победы, 177а, окно 7 клиентской службы Управ-

ления ПФР, кабинеты 104, 105, 106 отдела оценки пенсионных прав застрахованных 
лиц УПФР.

График работы: понедельник–четверг с 8.00 до 17.00, в пятницу с 8.00 до 15.45, 
перерыв с 12.30 до 13.15.

Бронетракторы НИ-1

выезжают из ворот завода

Один из сохранившихся

до наших дней НИ-1
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